

Londres, 17 de octubre de 1926

Querido compañero Ravines:

Esta mañana he recibido su carta del 19 de setiembre.

Ahora está aclarado su concepto. Terreros me había copiado párrafos de una carta suya en que habla ^{V.} del programa analítico. La orientación que ^{V.} pide es necesaria. Pero algo de ella ha ido ya en mis continuas cartas anteriores. Naturalmente, rechazo como reaccionaria y hasta como traidora la idea de que nuestro movimiento será "para otra generación". Eso es estúpido y cobarde. De ninguna manera. Por eso mi preocupación constante de formar cuadros de acción lo más pronto posible. Lo esencial en este momento es formar cuadros proletarios, constituir el ejército rojo en una palabra. Organizar las multitudes y agitar intensa y extensamente a las masas, procurar la agitación revolucionaria mayor posible. — En cuanto a nosotros, claro que debemos orientarnos, no lentamente, sino lo más rápido que se pueda.

Nuestro punto de vista en cuanto al problema global del Perú no puede ser otro que éste, en mi concepto:

El Perú es un país agrícola. Lo esencial de nuestra economía, la vida misma del país está en la agricultura. Es a la agricultura, al problema de la tierra, que está ligado el movimiento nacionalista indígena. La lucha entre el gamonal y el indio no es sino la lucha por la tierra. Pero la tierra en el Perú no produce lo que debería producir porque no se cultiva intensivamente sino extensivamente. La gran propiedad desinteresa a su poseedor del afán de intensificar la producción. Un hombre que tiene cincuenta mil hectáreas no explota la tierra científicamente. Si ese mismo hombre tuviera mil, procuraría sacar por trabajo científico intensivo lo que le dan cincuenta mil por extensión. Pero con este sistema de gran propiedad la economía nacional, la economía colectiva que está afirmada en nuestra agricultura, que es el alimento y el trabajo de las inmensas mayorías de nuestro pueblo, sufre desmedro. A la nación, o mejor a la colectividad le interesa un índice el mayor posible de producción porque eso es su riqueza. Hay que buscar el mejor medio de procurar la explotación más intensa posible de la tierra.

¿COMO?

en el Perú
Nuestro primer obstáculo está en la gran propiedad. La gran propiedad es el feudalismo en lucha tradicional contra el comunismo o socialismo de la tierra. Durante cuatro siglos la comunidad ha estado sometida por el feudo. Es la lucha de dos sistemas económicos de la explotación de la tierra. Nosotros tenemos que ir hacia la socialización de la tierra, hacia el triunfo del movimiento indígena cuyo nacionalismo es, naturalmente un fenómeno de razones económicas. La vieja comuna modernizada, el ensamble del sistema agrícola incásico con los métodos modernos de explotación será nuestro fin primordial. En la costa, o en lugares donde la gran propiedad ha podido desarrollarse por el trabajo industrializado (la caña por ejemplo) se puede ensayar dos clases de sistema: la administración directa por el Estado, o la formación de comunidades de trabajo agrícola-industrial. La pequeña propiedad (de esto ya creo haberle hablado) tiene el inconveniente de no permitir al propietario un trabajo intensivo y moderno. — Muchas veces una máquina de trabajo le costaría el 50 % del valor de su terreno. Sin embargo la pequeña "posesión" o propiedad vitícola podría ser el paso al sistema cooperativo en donde haya arraigado el sistema de la propiedad dividida. Pero la cooperativa agrícola será una forma de trabajo ~~agrícola~~ muy aparente para la costa.

Evidentemente que este programa de orientacion significa la revolucion nacionalista indigena y nuestro apoyo mas decidido a ella. Pero esa revolucion debe producirse lo mas militarmente dispuesta que sea posible, lo mas disciplinada y bajo el control y la autoridad de nuestro nucleo.

En cuanto al problema industrial, -ya lo he dicho algunas veces-, como no somos un pais industrial y nuestro proletariado es reducido en numero, el principio general es la nacionalizacion o socializacion de las industrias, que se hara total o parcial segun convenga mejor a los intereses de la colectividad. Naturalmente, el control obrero y campesino en la vida politica del pais mantendra a la clase explotadora en el camino de su destruccion como poder politico primero y como entidad economica mas tarde.

Como usted ve, esto esta dentro de los puntos de nuestro programa general, o internacional. Cuando se habla de la socializacion de las industrias, es entendido que esta socializacion no absoluta cuando no sea posible por razones mas fuertes, pero socializacion absoluta en principio. Sierras e industrias pertenecieran a la nacion es decir a la masa productora que tendra el poder politico. Y esta, por intermedio de nuestro partido podra hacer las concesiones que fueran indispensables.

No creo que sea posible enfocar de otro modo el problema indigena. Hay dos interpretaciones: la una burguesa y feudal, reaccionaria y traidora intelectualista y falsa y la otra, la revolucionaria que es la nuestra. Ante todo la solucion del problema economico, despues la educacion y todos los privilegios que hoy se niega a los oprimidos.

Me parece que para nosotros el camino esta claro y que la orientacion esta mas que nunca afirmada. Naturalmente que ha pasado ya "el instante bello del romanticismo etc.", de que V. habla. Pero hace ya mucho tiempo que ha pasado! Desde el momento en que tenemos un programa y planteado un partido y esbozado un plan de tactica, hablar de eso es anacronico. Lo que yo creo fundamental en estos momentos es organizar el trabajo de agitacion. Muchas veces he recomendado el trabajo de ustedes en celula y la division y la distribucion de la labor. No proceder nunca individualmente sin previo acuerdo, sin obedecer a un plan. Esto mismo aconsejo a Heysen. Ser revolucionario es ser disciplinado. Ustedes ahi deben dividir su trabajo como si estuvieran en el Peru: interior y exterior. El primero significa todo lo que haya que hacer en el Peru; propaganda en las masas, propaganda de prensa, comunicaciones con amigos o grupos etc. El segundo la campana de propaganda en la Argentina y America Latina. Ustedes deben escribir siempre para el Peru y para la Argentina, Uruguay etc. Nuestra influencia revolucionaria en America debe dejarse sentir como la de los revolucionarios rusos en Europa antes de la revolucion. Debemos tratar de hacer llegar a toda America la vibracion de nuestro programa y agitar mucho, muchisimo. No hay que desanimarse: cinco rusos han removido el mundo. Nosotros somos veinte que podemos remover la America Latina. Debemos ser y aparecer como los campeones de la agitacion antiimperialista, de la unidad latinoamericana, de la defensa indigena de la accion social de las universidades etc. Esta es nuestra labor tenaz en el extranjero. Asi hacemos respetable nuestra revolucion para mas tarde. Yo no escribo para los periodicos y revistas de fuera del Peru sino por hacer prestigiosa nuestra causa. Eso es lo que deberian entender los companeros de Panama tan dejados, tan debiles en su accion, tan llenos de esa abominable pereza tropical y freudiana. Ojala reaccionen. Ellos podrian controlar todo el Norte de nuestra America Latina. En un año de este trabajo armonizado y tenaz sobre la opinion obrera y sobre la masa lectora la U. R. G. P. y la revolucion del Peru habria conquistado un prestigio

internacional muy vasto y cuando nuestro movimiento estallara tendríamos la simpatía de la opinión pública del Continente que es algo que debe preocuparnos mucho para el caso de una agresión yanqui.

No importa repetir. Al contrario, hay que repetir mucho pero extender mucho también la labor de propaganda. Pero hay que escribir. Uno de ustedes debe escribir artículos incesantes sobre el problema indígena peruano, revelar abusos y conmover la opinión pública con una propaganda indígena viva que conmueva y justifique la revolución. Naturalmente nunca debe faltar la línea y la interlínea para la U.P., para nuestro movimiento etc. Otro debe ocuparse de asuntos estudiantiles, persecuciones, acción de la U.P. en este orden y recuerdo constante del heroísmo de la juventud peruana, cuestión con Chile etc. Otro debe ocuparse del imperialismo, presentar siempre a Leguía como agente del imperialismo pero presentar siempre a Leguía como miembro de una fracción civilista etc. Otro u el mismo debe seguir siempre diciendo que la U.P. fue la primera tribuna antiimperialista de América Latina definida en un sentido económico y que LA UNIDAD de América es nuestro lema etc.

Aunque toda esta campaña repercutirá como que ya de lo que se hace, repercute en el Perú, hay que organizar también la propaganda dentro del mismo Perú. Esta debe ser de dos clases. Para la masa burguesa grande y pequeña: artículos de vulgarización científica que se enviarán en muchas copias a los diarios provincianos. Artículos sistemados y combinados. Siempre en ellas se firmará como profesor de la U.P. Temas para esto hay infinitos (antialcoholismo, vulgarización científica etc) Propaganda de otro origen: redactar hojas, manifiestos de agitación, escribir cartas suscritas y anónimas, todo con este fin: revelar la situación actual del país, el estado de abandono de su pueblo, la ignorancia etc. Decir que solo la U.P. ha protestado y protesta, que por eso sus líderes están en el destierro y que es deber de la masa reclamar por el regreso de sus líderes y prepararse a unirse al movimiento de la juventud de vanguardia, que sólo ella regenerará al país etc.

Una propaganda más especial y más reservada debe hacerse entre militares jóvenes (tenientes, alferoces, sargentos cabos) a quienes hay que enviarles llamamientos más objetivos, hablándoles ~~de~~ más que de principios de personas. Pidiéndoles que se adherirán al movimiento de la juventud y que se junten a la U.P.G.P. etc.

Esto debe estar combinado con lo que en Lima debe hacerse: cuadros revolucionarios. Hay que organizar, hay que organizar para la batalla. A Cox le escribo sobre esto. Hay que organizarlo todo: estudiantes, sportsmans, obreros jóvenes, empleados etc. Hay que comenzar por células de cinco o tres pero tender a formar verdaderos sectores de lucha. No muchas sumbres, no montonera, sino cuadro, compañía, ejército. Eso es lo que hace ganar las revoluciones.

En resumen creo que ^{mas aun} tenemos ya una orientación clara. Rápidamente ha de ir aclarándose y precisándose hasta donde es posible precisarla, porque no es justo ni humano ni revolucionario buscar el detalle. Sobre esto ya he hablado. A Meyen le escribí una carta. Si no la conoce V. pídalela. Nunca escribo cartas reservadas, porque entre nosotros no pueden haber reservas y si las tiene alguno hace mal. La carta a Peoane, podría completarle mi pensamiento.

Nuestro partido es un partido de base económica. Vamos a una revolución económica, cuya base es la tierra y la sierra. El triunfo de nuestra revolución sería el principio de una revolución en América, sobre todo en los países de razas indígenas. Pero, por eso nos interesa el poder: inmediatamente que la revolución peruana tuviera el poder se convertiría en un foco de agitación revolucionaria para América. La Unidad, la Federación, derribando a las clases dominantes (mi latinoamericanismo ha sido revolucionario desde que lo profesé) será nuestra bandera. Además será nuestra defensa porque aislando la revolución en a

el Peru seriamos tarde o temprano aplastados. Por eso nos interesa el ambiente en todos los paises de America Latina. Si la revolucion mexicana distante e incompleta ha despertado ~~tan~~ tantas simpatias en el Continente, la nuestra, con una organizacion de propaganda activa será mucho mas popular. De ahí que desde ahora debemos trabajar nacional e internacionalmente.

Rechace V. amigo ~~avines~~ como reaccionaria toda idea reformista, evolucionista o perezosa acerca de nuestra revolucion. Sera por nosotros. Esto debemos entenderlo bien y debemos infundirlo en la conciencia de nuestro pueblo. ~~Es~~ Justamente ese es uno de nuestros puntos de afirmacion: la revolucion la haremos nosotros y solo nosotros. ~~Al~~ nuestro lema optimista para las masas y nuestra consigna. Un dia llegará en que tendremos que lanzarnos. De otro modo seriamos traidores. No ~~esta~~ pues muy largo el plazo y por eso debemos apresurarnos a comprender y a realizar aquella maxima de Lenin: "la cuestion esencial de la revolucion es la cuestion del poder".

Seguiremos en comunicacion. De nuevo les oido cartas colectivas al par-tarse de estos puntos. La celula debe reunirse y debe plantear sus puntos de vista en comunicaciones concretas. Pero no debe retardar su trabajo de organiza-cion y agitacion. Al mismo tiempo que la celula me diga: hemos hecho esto y es-to y estamos trabajando asi etc., puede decir: tenemos dudas sobre este punto, tenemos esta ~~una~~ objecion etc. Pero no detenerse. Comenzar, comenzar acitiva e inmediatamente, pero comenzar como celula. No como individuos. Yo quiero mucho a ustedes como amigos pero mas me interesan como revolucionarios y como revo-lucionarios no tenemos nombres: números. Nuestros nombres son fichas en juego, al servicio de una causa comun, que debe trabajarse en comun.

Le envio un abrazo muy fraternal y muy cariñoso. He recibido su retrato y ahora como que le voy reconociendo. Sinceramente! Me parece que ya le recuer-do mejor. Una vez mas le digo que me contentan mucho sus observaciones y que tengo fe muy viva en su capacidad revolucionaria y en su disciplina.

suyo.

Vicente Gaitan

13